

Programme Indicatif

Séminaire Maghreb-Sahel - 8^{ème} édition

Penser le Maghreb-Sahel par-delà les crises

Hôtel Ramada, Tunis, 5 et 6 décembre 2023

1^{ère} Journée

08h30 Accueil des participants

09h00 Discours d'ouverture et propos liminaires

09h30 – 13h00 SESSION I

Perméabilité des crises et remise en question des pouvoirs civils : repenser les défis communs de l'espace sahélo-saharien

De la Libye au Mali, en passant par le Burkina Faso et le Niger, les crises se multiplient et se chevauchent en essaimant une instabilité chronique et durable. Les défis auxquels est confronté cet espace, qu'ils soient sécuritaires, politiques, économiques, sociaux, ont des implications profondes et étendues pour le continent africain et, plus largement, pour la communauté internationale. La confiance des citoyens en leurs dirigeants comme dans leurs partenaires internationaux semble avoir été particulièrement fragilisée ces dernières années. Le renversement de gouvernements élus par des putschs militaires a été acclamé, par au moins une partie de la population. Dans un contexte d'insécurité grandissante, cette crise de légitimité des institutions démocratiques, des partis politiques et de certaines organisations de la société civile pousse vers la violence une frange de la société en quête de nouvelles perspectives.

Cette première session vise à interroger aussi bien les facteurs communs de fragilité que les reconfigurations des espaces politiques et sociaux au Sahel comme au Maghreb.

13h00 – 14h30 pause *déjeuner*

14h30 – 18h00 SESSION II**Inclure mieux et davantage les exclus d’hier et d’aujourd’hui, ou comment « refaire société »**

Dans un contexte de fragmentation sociale, générationnelle, communautaire et politique exacerbée, cette session s’intéresse aux facteurs de cohésion sociale et culturelle et s’interroge sur les moyens de "refaire société". Face aux défis largement partagés par les populations marginalisés (chômage élevé, insécurité, opportunités et mobilités limitées, etc.), il semble urgent de repenser et de co-construire des modèles alternatifs de gouvernance qui incluent ces groupes, et notamment les jeunes, et ce afin d’éviter le recours systématique à la violence comme vecteur de changement. Sans tourner le dos aux acquis des périodes postindépendance, cet effort pourrait notamment s’accompagner d’une revalorisation de pratiques anciennes telles que les modes de conciliation traditionnels ou religieux qui conservent, encore aujourd’hui, une forte légitimité.

Dans cette session, nous tenterons d’imaginer de nouveaux modèles, adaptés aux défis de demain, tout en puisant dans les héritages communs en mesure de rassembler et de redonner de la légitimité aux gouvernants.

2^{ème} journée**09h00 Accueil des participants****09h30 – 13h00 SESSION III****L’espace sahélo-saharien au carrefour des marges et des périphéries**

C’est par les marges et les périphéries que se tissent les transformations les plus profondes dans l’espace sahélo-maghrébin. Les mobilités sahariennes illustrent de manière significative, l’interpénétration liant les deux rives du continent. Le Sahara en est le centre, et les populations qui l’habitent, en sont les vecteurs. Les communautés nomades, à cheval entre le Sahel et le Maghreb, issues de groupes marginalisés aux confins des États, habitent un espace contraint par des frontières indéterminées. Elles sont, dans certains cas, poreuses, et dans d’autres, verrouillées. La libre circulation de ces communautés est saisie par les autorités nationales de façon inégale. Les fractures géographiques et sociales entre populations du centre et communautés périphériques ont largement contribué à l’affaiblissement du contrat social.

Cette session vise à croiser les perspectives régionales pour repenser le rapport à l’État, et la gouvernance des marges et des périphéries dans les espaces transfrontaliers.

13h00 – 14h30 Pause déjeuner

14h 30 – 18h00 SESSION IV

La coopération sahélo-maghrébine : vers une inclusivité des approches

La libre circulation des biens et des personnes est un des principes fondateurs de l'Union Africaine et de la CEDEAO pour lesquelles les flux migratoires inter-régionaux, représentent des opportunités d'échanges culturels et d'intégration économique. La coopération régionale entre le Sahel et le Maghreb demeure pourtant insuffisamment exploitée.

À la faveur des accords euro-méditerranéens signés dans les années 2000, les frontières des pays les plus stables se sont renforcées, venant dans certains cas, territorialiser les mobilités transfrontalières. Mais la perméabilité des crises et des défis dans cet espace oblige les états à repenser une coopération régionale durable et renouvelée et une meilleure intégration politique et économique.

Dans cette optique inclusive et réflexive, la dernière session de ce séminaire se penchera sur la manière dont les États de la région pourraient penser de nouvelles formes de développement tout en associant davantage les communautés locales et plus largement les sociétés civiles à la construction de cet espace de coopération.

18h00 Discours de clôture

*Merci d'adresser toute question/demande d'information à :
seminaire-2023@circulationsaharasahel.com*